

NUESTRAS CRONICAS

El viejo problema del analfabetismo

«España no saldrá de su marasmo secular mientras no haya millares y millares de hombres ávidos de conocer y comprender.»

«Azorín».—Lecturas españolas.

Decía Costa que la mitad del problema español está en la escuela. Nosotros nos atreveríamos a decir que todo él. Porque siendo la escuela el yunque donde se forja la educación ciudadana si aquella cumpliere su alta misión histórica y las costumbres del Estado en todas sus relaciones con el país responden a los fines tutelares que el derecho les tiene conferidos, todas las prerrogativas cívicas serán cumplidas regularmente y no habrá derecho que legítimamente quede por ejercitar. En cambio, mientras subsista el vergonzoso porcentaje de analfabetos—analfabetos de letras y de ciudadanía—que como lastre de ignominia viene arrastrando España desde hace ya muchas centurias, ni el Estado se verá capacitado para regular la vida social de sus súbditos mediante la ley escrita, ni estos en condiciones de acatarla y cumplirla conscientemente, por cuanto está más allá de su educación y de sus alcances.

simplificar la legislación, agrupándola por materias en leyes concretas y precisas para evitar la anomalía de que haya Reglamentos en vigor con más de un cincuenta por ciento de sus artículos reformados y aun completamente derogados por disposiciones legales posteriores. Una vez recopilados los textos legales, en uno por cada materia, indiscutiblemente la legislación se pondría en condiciones de ser aprendida con menor esfuerzo, y el legislador hallaría más realizable la fórmula de resolver el problema jurídico que el cumplimiento general de las leyes. Entonces podría venir aquello de hacer obligatoria la enseñanza de la legislación en las escuelas de niños y adultos, y otras innovaciones por el estilo.

Para el legislador español debe ser preocupación constante la cuestión del analfabetismo. A desterrar esta vergüenza nacional deben tender todos sus esfuerzos y todas sus iniciativas. Si a nosotros nos fuera dado, pondríamos en los despachos de los respectivos ministros un rótulo de buen tamaño que dijera: «En España hay más de once millones de habitantes que no saben leer ni escribir». ¡Quién sabe si estas pocas palabras tendrían el mágico poder de cambiar el rumbo de las leyes españolas, y de hacer que se tomara en consideración el siguiente pensamiento de Costa! El arte de gobernar un país consiste principalmente en constituirse en apoyo y llevarlo a la escuela.

VICENTE TERRADEZ.

El analfabetismo plantea un problema jurídico de trascendental importancia, cual es el del incumplimiento de las leyes. ¿Puede, en sana razón, aplicarse el viejo aforismo romano «el desconocimiento de las leyes no excusa su cumplimiento», en un país que como España cuenta en la actualidad con un 52 por ciento de analfabetos? ¿Cabe, en orden de rigurosa justicia, exigir las responsabilidades y aplicar las sanciones que de las leyes se derivan a quienes no las conocen porque no pueden leerlas, ni escucharlas porque no se las pregonan?

España se compone de una minoría muy exigua, que vive con el siglo y de una mayoría aplastante que, por su atraso intelectual, por su apartamiento de las modernas instituciones y por su condición económica, vive todavía en centurias pretéritas. La vida cotidiana nos avisa de esta incontrovertible realidad; las estadísticas de Instrucción Pública y Trabajo nos la corroboran. Esa minoría exigua de hombres que viven con el siglo pide para todos leyes a la europea; la mayoría que vive todavía en centurias pretéritas no pide nada, porque no sabe pedir. ¿Cuál debe ser la orientación del legislador ante estas realidades?

En España hay un verdadero derroche de legislación, de buena legislación, de legislación europea, si se quiere. Pero es tan profusa, es tan amplia, que ha venido a dar en patrimonio de unos pocos capacitados para conocerla y comprenderla. La primera misión del legislador debe ser la de

Consultorio grafológico

Número 53.—Lucy Esther.

Ostenta un modelo de sí misma como detalle principal de su carácter unido a una reserva que la hace absolutamente indispensable. Algo de genio agresivo y prontas resoluciones. Coquetería y fatuidad. Obra a impulsos de una candorosa buena-fé, crédula y confiada. Tiene condiciones para las artes decorativas; jovial, sencilla, afectuosa, prudente, naturalza seductora, pureza, orden, formalidad, honestidad, claro poder de asimilación de su inteligencia, espíritu sereno. Buen gusto, habilidad.

Su carácter no ha terminado todavía el periodo de evolución; le gusta mandar más que a un vigilante del tráfico; de iniciativas felices, es sensible, con un excelente corazón. A veces peca de irreflexiva, por su imaginación ha sido cultivada en románticos ensueños.

Lo que dependerá de la inclinación de las líneas no podemos decirlo, porque ha empleado papel rayado.

De amores y celos: punto en boca.

Número 54.—P. Pito.

Imaginación activa y viva; dominio de su persona, voluntad tenaz, sencillez, en su letra aparecen todavía rasgos que usan los escolares. ¿El sello de su persona? Es de naturaleza predominantemente tímida, sensible, más predispuesta para lo ideal que lo real. Franqueza, carácter abierto lo mismo para los amigos que para los enemigos, pero ante gente extraña permanece reservado y cauteloso, especialmente en reuniones formales y de ritual.

Número 55.—Carlos Mihura. Terreón.

La ambición le acicatea hasta en sueños; el orgullo es tan exagerado como el ritmo en el andar de ciertas jóvenes, la presunción muy propia del solterón que dejó de merecer; es mas apegado a la vida de relumbrón que los insectos nocturnos a las lámparas en verano. Y es astuto, sagaz, buen observador, sensual, haragan y simulador. Integridad despejada. Sentido práctico.

DR. EKA TERINOSLAW.

Suscríbase a TERUEL

¡Compradores de automóviles!

Los días lunes, martes y miércoles próximos se encontrará en esta población el delegado de ventas de los automóviles PEUGEOT y STUDEBAKER conduciendo el nuevo y sensacional modelo 5 Hp. PEUGEOT. Recibirá avisos en el Hotel España facilitando cuantos detalles y pruebas deseen conocer.

PELUQUERIA DE SEÑORAS

FABIAN NAVARRETE

Corte de pelo. Lavados de cabeza. Mise en plise. Ondulado Marcel. Tintes. Hennes, Intea. Cataplasmas de coloraciones del cabello

A cargo del especialista H. LOPEZ.

GRAN SURTIDO EN OBJETOS DE TOCADOR

PLAZA DE CARLOS CASTEL 6.—PRINCIPAL: Separado del Salón peluquería de caballeros

El Horóscopo

En pie las dos hermanas, los brazos enlazados
Contemplan a la vieja de fatídicos ojos,
Que en un rincón remueve, sobre inmundos despojos,
Entre sus torpes dedos los naipes hechizados.
Flores de otoño y mayo frescas cual la mañana,
Esta, anémona blanca, roja amapola, aquélla,
Rubia una, otra morena, de su ignorada estrella
Et augurto oír quieren de labios de la anciana.
—¡Ay! para ti la vida será muy dolorosa—
le dice a la morena, de aspecto duro y frío.
—¿Pero él me amará al menos?... Decídmelo: ¿será mío?
—Si.

—¿Pues a qué engañarme? Yo así seré dichosa.
—Tú no obtendrás siquiera a tu amor recompensa—
dice a la blanca niña de los ojos serenos—
Y ésta pregunta ansiosa: —¿Y yo le amaré al menos?
—Si

—Pues entonces basta... ¡mi dicha será inmensa!

GUY DE MAUPASANT.

Desde Las Planas (barrio de Castellote)

Los pueblos se divierten

Eran las nueve de la mañana, cuando al llegar al Barrio de las Planas perteneciente a la villa de Castellote, un vuelo general de campanas anunció nuestra llegada, es decir, nuestra llegada, no, algo más elevado, la festividad del patrón San Marcos.

Mis acompañantes son los párrocos de Santolea y Dos Torres de Mercader.

Dentro ya del hermoso y simpático barrio de las Planas, nos sorprende la banda de Música de Castellote, dirigida por el competente maestro don Joaquín Bayo que ameniza la gran festividad que se celebra, y que anuncia la próxima celebración de la Misa conventual.

Llegada la hora, el simpático economo de la localidad mosen Jesús Alcobar, celebra la misa, ministrado por los párrocos don Marcos Monserrat y don Angel Noguera.

El panegírico corrió a cargo del Economo del pueblo de Seno don Arsenio Garrido, el que, con elocuente palabra, expuso ante el auditorio la vida del Santo Patrón, quedando los fieles muy satisfechos de la oración sagrada del joven sacerdote, ya que, a pesar de sus pocos años de ministerio, demostró dotes de gran orador.

Ya por la tarde, la citada banda de Música, y en la hermosa plaza del barrio, ejecutó las mejores piezas de su repertorio, con lo que la gente joven se divirtió de lo lindo, y un número considerable de señoritas, cuyos nombres callo por no incurrir en omisiones, lucieron sus habilidades, hasta que ya entrada la noche se retiraron a sus domicilios, volviendo a repetir la diversión hasta las primeras horas de la madrugada, en que la fatiga las llevó a descansar.

En resumen, un día alegre y divertido en que a este humilde cronista improvisado no le quedó de esta fiesta más que el gusto de la vista y el cansancio para volver a su casa cabizbajo, y... hasta la otra.

UNO DE LA FIESTA.

EL DR. GIMENO

OCULISTA

hace saber a su distinguida clientela que hasta la última decena de Mayo se hallará ausente de Teruel.

Historia menuda

La población de la tierra

Desde hace cerca de un siglo, la población de nuestro globo terrestre tiende a aumentar en una escala cada vez más grande, de suerte que si el progreso se acentúa, puede preverse la eventualidad de una población terrestre futura de 14.800 millones de habitantes para el año 2145. Con una cifra semejante de habitantes, y hasta con una cifra sensiblemente inferior, les será materialmente imposible a los humanos hallar sobre la tierra los medios necesarios para alimentarse y sostener la vida.

China da el ejemplo asombroso de un país en donde la población ha aumentando gradual y rápidamente desde hace más de dos siglos. En 1715, había en China 133 millones de habitantes. En 1815, la cifra de su población llegaba a 348 millones. En 1915, a 436.

Huelga decir que las guerras (y la última nos ha dado un ejemplo manifiesto) se encargan de producir vacíos sombríos entre los humanos, y con ello, de amenguar los recursos naturales del «ma mater» de la buena tierra nutridora, que se empapa así de nuestro sudor como de nuestra sangre.

La densidad de la población es escasa en ciertos países muy vastos como la Rusia asiática, el Congo y el Brasil. Inversamente, es considerable en grupos muy pequeños, cual Macao, Gibraltar, Fium, Malta, la India francesa etc.

Dos factores principales contribuyen al crecimiento de la población terrestre: en primer término el aumento de los productos alimenticios, que sigue como es natural, a los progresos y perfeccionamientos de la agricultura; en segundo lugar, la igualización de la densidad de población, lo que significa que esta parece corresponder a la productividad especial de una región dada.

La tarifa de Rudyard Kipling.— El autor de «L'bro de la Selva» figura entre los literatos mejor pagados de nuestra época. Y sus autógrafos alcanzan precios tanto notables cuanto que Kipling no acostumbra a prodigarlos.

Días antes de su enfermedad, recibió una carta de Boston. Con la carta venía una hoja blanca y un giro de 15 francos. La misiva decía en substancia: «Colecciono firmas de hombres célebres. Por eso le adjunto esta hoja en blanco. Creo que 15 francos constituyen una cantidad suficiente para pagársela a usted dos palabras».

Y Rudyard Kipling devolvía la hoja blanca. Pero en vez de su nombre llevaba estas dos palabras: «Muchas gracias».

FIGURAS DE LA SEMANA

LOS SUPERBRUTOS

Uzcudun, el campeón. — Paulino es el hombre del día. Imposible abrir un periódico sin encontrarse con la faz sonriente y deformada del pugilista. Es imposible también encontrar a cualquiera que no nos hablé del gran Uzcudun. Está en todas partes. Asoma por todos los sitios. Es, en definitiva, eso que se llama el héroe del día.

Si el hombre del día es en todos los casos en cierto modo un superhombre por lo que tiene de sobresaliente, tratándose de un pugilista del volumen de nuestro campeón europeo esa superhombria no puede estar más justificada. Claro está que algunos, esos malhabidos que nunca faltan, preguntarán si Paulino es un superhombre o un superbruto. Porque, dirán, según han dicho gráficamente varios periódicos en estos días, es el hombre más bruto de España.

Si es así estamos conformes en que más que un superhombre Paulino es un superbruto. Pero mucho nos tememos que no sea así, que haya otros mucho más bestias que él dentro de esta nuestra España que tales hombres produce. Por lo menos yo sé de muchos que, si no tienen títulos tan brillantes como los de Uzcudun, sí tienen los suficientes para poder ser proclamados superbestias.

Paulino, con sus torrazos tiene sobradamente justificada su superbrutalidad. No seremos nosotros quien vayamos a discutirle ni quien, guantes en rioste, vayamos a intentar quitarle el título y con él ese título tan flamante que algún periodista madrileño le adjudicó días pasados calificándole de «hombre más bruto de España». No; quedaría tan malparada nuestra débil humanidad si intentásemos arrebatárselo el título a Paulino que, desde ahora, para evitarnos disgustos nos mostramos conformes con que Uzcudun, a más de todos sus títulos ostenta al de la máxima brutalidad española.

«Soy, dijo Paulino días pasados a un reportero madrileño, el hombre, el pugilista más fuerte del mundo.» Y al decirse sonreía mostrando al periodista toda la fortaleza de sus mandíbulas sobresalientes y todo el dorado de sus dientes de oro. El periodista, contentándole, dió en su fuero interno la razón al pugil. Y hasta es posible que añadiera a guna nueva cualidad a los que este hombre, temido por los más fuertes del mundo, se arrogaba con sobrada justicia.

Paulino va por el buen camino. Dempsey, según dicen, llevó una trayectoria hacia el campeonato mundial, bastante parecida a la que este nuestro Uzcudun lleva. Ahora que nos parece que Paulino intenta correr demasiado. Dempsey no se enamoró hasta después de ostentar durante varios años el campeonato mundial. Y Paulino... Bueno de estos supuestos amores «uzcudunianos» lo mejor es no hablar. A él parece molestarle un poco que se hable del asunto. ¡Y cualquiera se atreve a molestar a un señor que de un guantazo hace polvo las mandíbulas de cualquier elefante!

Pero el caso es que Paulino está un poco enamorado. De una artista por más señas. Igual, como se ve, que Dempsey. A este le fué muy mal el casamiento. Y Paulino, que sabe escarmentar en cabeza ajena, aunque enamorado declara terminantemente que no se casará hasta dentro de seis años por lo menos.

Esto indica en Paulino una cualidad poco corriente entre los pugilistas: el sentido común. Si continúa teniéndole, el campeonato mundial de todos los pesos será suyo. Pero si, por el contrario, le pierde y, tirándose la manta a la cabeza, decide siguiendo el ejemplo de Dempsey, casarse, entonces Paulino, el hombre que por derecho propio ostenta el título de la suprema brutalidad española, perderá hasta el último de los títulos que ostenta.

El alcalde Javier Ochoa. — A Javier Ochoa, campeón de lucha grecoromana le han hecho alcalde de su pueblo. He aquí que un pueblo desconocido, perdido allá en Navarra, tendrá por alcalde, uno de los hombres más populares de España. Y, también, de los más brutos.

Cuando se habla de hombres fuertes y —cualidad casi inseparable brutos, es preciso no olvidar que todavía vive un hombre que se llama Javier Ochoa y a quien en Madrid le llamaron y le llaman, «el león navarro», y que si Uzcudun es hoy el hombre del día, Ochoa también lo fué en los tiempos en que todos, un poco ingenuamente, creían en la absoluta veracidad de las luchas circenses.

Ochoa ha tenido, también, sus días de gloria. Ahora, en estos últimos años parece un poco apagado. Ya no es el mismo que era. Conserva toda su fuerza y toda su valentía; pero, va siendo un poco viejo y ve como su gloria de campeón de lucha se oscurece ante las glorias esplendorosas de los astros que triunfan sobre el «ring» como él triunfara sobre el tapiz.

Pero Ochoa no se resigna a pasar, a dejar de ser. La lucha está en decadencia, desaparece. Al público no le interesa; lo único que a la gente le importa hoy es el boxeo. Pues bien, parece haberse dicho Ochoa, boxearé. Y, según han dicho varios periódicos, «el león navarro», está entrenándose activamente dispuesto a echar por tierra las glorias de muchos de los triunfadores del «ring».

¿Valdrá Ochoa para boxeador? Los entendidos dicen que no. Pero conviene no hacerles mucho caso porque acostumbran a equivocarse con excesiva frecuencia. Nosotros no lo somos. Por eso no nos atrevemos a pronosticar. Pero, si lo que en el boxeo triunfa es la fuerza bruta y la valentía, puede prepararse Paulino a resistir los golpes de este formidable rival que, según los telegramas, acaba de surgir en la persona de un viejo luchador.

JUAN DE MADRID.

CAFES

Andrés Pescador

Cuanto se diga para encomiar las buenas cualidades de los cafés, son recursos buscados para sorprender la buena fe de los consumidores. Lo único que hay de cierto es dar a los clientes cafés de alta cualidad y sin adulterar como los que tuesta diariamente esta Casa adquiridos a muy alto precio en los mercados de Barcelona y Bilbao, y como demostración, tiene en sus escaparates las clases siempre expuestas para que el público se dé perfecta cuenta.

ULTRAMARINOS

Andrés Pescador

SAN JUAN, 48.

Diputación

Hoy ingresaron en Cajas Provinciales, por el concepto de aportación, el Ayuntamiento de Ferrerada, 193.71 pesetas y el de Villanueva del Rebolillar, 130.34.

Espectáculos

Teatro Marín. — Conforme estaba anunciado, ayer se proyectó a cuarta y última jornada de «E. fantasma del Louvre», serie que ante el interés del público ha venido desfilándose en un ambiente de poca a muy complicada y emocionante hasta el final.

El resto del programa, aceptable.

La orquesta... ¿Qué sucedió anoche con la Orquesta y público para que una infima parte de éste originase una fuerte escaramuza que el público sensato condeno?

Pues pasó que como la orquesta terminó un poco antes de que se cortase una de las partes de cine, esperó a que comenzase la otra para de nuevo amenizarla, pero he ahí que unos cuantos «de butacas», nada del «gallinero», quisieron divertirse haciendo «burradas» y al comenzar nuevamente su labor la Orquesta hizo cesar a ésta y ya empezó «la juerga» sin poder el público oír en el resto de la sesión más música que la de ciertos niños «bien» que ya son demasiado conocidos.

¿Pero hay derecho a aguantar en un cine público semejante escándalo?

Esperamos que el hecho no se vuelva a repetir y que tanto la Orquesta como el respetable ocuparán el sitio que es correspondiente.

Para el próximo domingo se anuncia en el Marín la superproducción de gran lujo y metraje, «Chico o chica».

Otras bonitas películas completarán el programa.

Parisiense. — El domingo habrá en este Salón tres funciones de cine con el programa siguiente:

1.º «Reportaje núm. 22.»

2.º La elegante obra de costumbres del día «La Modelo de París», dividida en seis partes de gran fastuosidad y argumento dramático.

3.º «Ropaje de niño», película cómica en dos partes.

Obras públicas

El 10 de mayo se celebrará la subasta de los siguientes acopios y su empleo en las carreteras del Estado en la provincia de Teruel.

Kilómetros 242 al 246 en la carretera de Acolea del Pinar a Tarragona, con un presupuesto de 42.237'29.

Kilómetros 178 al 182 y kilómetro 129 de Tarancón a Teruel, por un presupuesto de 27.615'35.

Kilómetros 11 a 20 y 1 a 12 de Teruel a Sagunto y de Teruel a Zaragoza, con un presupuesto de 25.272'43 pesetas.

Kilómetros 25 a 36 de la carretera de Belchite a Acañiz por 23.908'50 pesetas.

Kilómetros 3 al 6 de Calacete a Monroyo, sección segunda, presupuesto pesetas 41.502'35.

Kilómetros 5 al 9 y 22 a 35 de Cañamocha a Daroca, presupuesto 66.817'03 pesetas.

Kilómetros 1 al 7 de Calanda a Ollite, con un presupuesto de 27.945 pesetas.

Kilómetros 1 al 5 de Morella a Alcañiz, presupuesto 33.403'75 pesetas.

Kilómetros 1 a 9 de la estación de Mora a Ademuz, presupuesto 25.375'90 pesetas.

Plazo para la realización de todas estas obras hasta el 30 de abril de 1929.

Grave conflicto agrícola

Ha visitado al jefe del Gobierno una comisión para dar cuenta de un importante conflicto surgido en el cortijo de Barderopa (Jaén), sobre la propiedad de unas tierras entre un particular y 200 familias que las cultivan y varios ayuntamientos de la provincia.

El marqués de Estrella solicitó todos los antecedentes del asunto, para que sea estudiado por la dirección general de Acción Social Agraria.

Joaquín Salvador Reus

SUCESOR DE MANUEL PÉREZ

PINTOR

ESPECIALIDAD EN DORADOS AL AGUA Y AL FUEGO. BLANQUEO Y ZÓCALOS, IMITACIÓN EN MARMOL Y MADERAS

PRECIOS BARATÍSIMOS

Mayor, 28.

TERUEL

Instrucción Pública

En la «Gaceta» del día 20 de actual se insertan las resoluciones recaídas en las reclamaciones formuladas contra la lista de aspirantes a sueldos de 4.000 y 3.500 pesetas en las oposiciones restringidas en el magisterio nacional.

En el cambio de impresiones celebrado entre los maestros confederados que se encuentran estos días en Madrid, con motivo de las oposiciones restringidas y de la Asamblea Pedagógica, han tomado entre otros acuerdos ratificarse en el de la Confederación Nacional de las oposiciones restringidas para el ascenso y sin perjuicio, de que se ueliquen cuanto antes los dos escalafones del Magisterio que se propongan a la comisión ejecutiva que se gestiose de la superperiodicidad la concesión al segundo escalafón de las resoluciones de 3.000 pesetas de las actuales oposiciones restringidas.

Ayuntamiento

La Alcaldía ha publicado hoy dos bandos.

Uno, participando al vecindario que desde el próximo día 1.º de Mayo, a las doce de su mañana, se facilitará en el Salón de Sesiones, gratuitamente, la vacuna a quienes lo soliciten.

Y otro, haciendo saber que el día 8 de Mayo próximo, a las ocho de su mañana, deben los mozos correspondientes al reemplazo de 1928 y comprendidos en el artículo 217 del Reglamento presentarse con los reclamantes contra los fallos del Ayuntamiento en la Casa Consistorial al objeto de comparecer al juicio de revisiones ante la Junta de Clasificación y Revisión.

El próximo lunes, a las doce, celebrará el Pleno del Ayuntamiento sesión ordinaria para despachar los asuntos pendientes.

PRUEBE V. LAS PASTILLAS DE café con leche, Caramelos y «sucettes» SUIZOS DE LA CASA

Viuda de Solano, de Logroño

DE VENTA EN CASA DE LORENZO MUÑOZ, PLAZA DE CARLOS CASTEL, Y JOSÉ ELIPE CALLE DE SAN JUAN, TERUEL.

GACETILLAS

Datos recogidos en el Observatorio del Instituto de Segunda Enseñanza de esta ciudad:

Temperatura máxima que ayer se registró, 14'3 grados.

Idem mínima de esta mañana, 4'2.

Aire restante, E. O.

Fuerza del aire, 1.

Recorrido del mismo, durante veinticuatro horas, 189 kilómetros.

Luvia, inapreciable.

SE VENDE

una camioneta FORD de una tonelada, completamente equipada y cargada para transporte de mercancías.

Un auto turismo CITROEN 8/10, H. P. casi nuevo.

Habiendo garantías se cederían a plazos.

Para más detalles, Miguel Samó, Ronda Victor Pruneda, n.º 22 Teruel.

El reparto general de utilidades para el año 1928 se hará de menifiesto al público en las Secretarías de los Ayuntamientos que se expresan a continuación, por el tiempo reglamentario.

Villalba de los Morales y Linares de Mora.

Los más prácticos y positivos regalos y los precios más baratos en cafés, los hallará usted en la Casa del Café. Chocolatería de T. Martín Lario Venerable. Francés 16. Café tueste natural desde 8'50 a 11 pesetas el kilo; idem torrefacto, a 6'75 y 9 pesetas.

La Gaceta publica un Real decreto-ley del Ministerio de Estado disponiendo se aplique en todas sus partes lo dispuesto en el artículo único del 10 de Mayo del año actual, número 511, a los gastos que se efectuen en Colonia con motivo de la concurrencia de España a la Exposición Internacional de Prensa que ha de celebrarse en aquele ciudad del 12 de Mayo a fines de Septiembre próximos.

BARBEROS

Falta dependiente que sepa su obligación. Buen sueldo y abundantes propinas. Dirigirse a don Feliciano Candial, en Santa Eulalia del Campo.

Han sido denunciados:

Manuel Gañán Quiroz, de Andorra y Félix Valero Monforte, de Jarque de la Va, por infracción al Reglamento de carreteras; Manuel Margell Altaba, de Aguaviva, por pastoreo; Ramón Vivas Mengod, de Puebla de Valverde, por roturación arbitraria; y Francisco Belmonte Trallero y Francisco Belmonte Martín, de Valdealgorta por cortar un olivo.

GRAMÓFONO

bocina madera y 50 discos dobles, o sea un excelente repertorio de los mejores artistas, vendiendo por la mitad de su valor, Todo semi-nuevo y a prueba. Informes en esta Redacción.

SE VENDE

Una casa en la calle Mayor del Arrabal, señalada con el número 52. Razón en esta Administración.

El apéndice al amillaramiento para el año 1929, estará expuesto al público, por el tiempo reglamentario, en las secretarías de los Ayuntamientos siguientes:

Vañona, Nieros, Parras de Castellote, Barrachilla, Cella, Torre de Arcas, Azaila, Villahermoso, Panarudo, San Martín del Río y Sanrolea.

Gobierno civil

NOTAS VARIAS

Regresado de Madrid el excelentísimo señor gobernador don José Mohino se hizo cargo del mando de la provincia, cesando por lo tanto el secretario señor Calderón que lo venía desempeñando interinamente.

Han sido multados por blasfemos los vecinos de Albalate del Arzobispo Tomás Alcázar Villuendas y Mariano Abad Marcuello.

El Comité regulador de la Producción Industrial ha concedido autorización a don Wenceslao Daudén, de Calamocha, para instalar en su fábrica de hilados y tejidos de lana una nueva maquilnaria.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Moscardón, con el haber anual de 2.000 pesetas.

Se anuncia su provisión interina durante el plazo de ocho días.

Se declara oficialmente la existencia de rabia en el término de esta ciudad, habiéndose adoptado las medidas que determina el Reglamento para la aplicación de la Ley de Epizootias.

La Gaceta publica una Real orden de Gobernación disponiendo que los productos «Nate» y «Naterina» figuren en la tarifa para la tasación de medicamentos que se suministren en la Beneficencia municipal y que también figuren los mencionados productos en las farmacias de las Diputaciones.

De Comunicaciones

Se ha dispuesto por Real orden que el servicio de giro postal se extienda a las Cartierías que utilicen dos medios de enlace con las oficinas autorizadas, facultándose para admitir y pagar giros cuya cuantía no exceda de cincuenta pesetas.

Con motivo de celebrarse el aniversario de la creación del Cuerpo de Telégrafos, el director general de Comunicaciones ha concedido indulto a los funcionarios que incurrieron en faltas leves a multas no satisfechas, o el resto de las satisfichas en parte por las leves o graves.

Audiencia

Señalamiento de juicios ante el Tribunal de Derecho para el mes de mayo. Día 21, Juzgado de Albarracín, por amenazas, contra Eusebio Valero Moreno; defensor señor Albalate, procurador señor Bayona y ponente señor Rubio. Otro del Juzgado de Híjar, por resistencia, contra Romualdo Pitarque Gracia, abogado señor Giménez, procurador señor Bayona y ponente señor presidente.

Día 23, Juzgado de Calamocha, por disparo y tenencia, contra José Juan Moreno, abogado señor Rivera, procurador señor Gómez y ponente señor Zepater.

Día 24, Juzgado de Montalbán, por homicidio, contra José Ferrer Vicente, abogado señor Rivera, procurador señor Bayona y ponente señor Rubio.

Hoy se celebró la vista de la causa procedente del Juzgado de Albarracín, por falsedad, contra Pío Hernández Migué, quedando concluida para sentencia.

La defendió el letrado señor Julián.

Se anuncia la convocatoria de oposiciones para cubrir vacantes de oficiales terceros del cuerpo administrativo del Ministerio de Gracia y Justicia, dotadas con el haber anual de 3.000 pesetas.

Notas de Sociedad

Anoche marchó a Madrid el asambleista de la Nacional, representante de esta provincia, don Félix Arizó.

Llegó de Zaragoza el capitán de Ingenieros don Isidro Calvo, para la revista semestral de edificios militares de la plaza que se verificará mañana.

Salieron para Villarquemado las bellas señoritas Rufina Miguel y María Esteban.

Regresó de Valencia el concejal de este Ayuntamiento don Máximo Larío.

Ha salido para Sagunto, con objeto de reponerse de la dolencia que sufre, doña Salvadora Moros, madre política del oficial de Hacienda don Gabriel Espallargas.

Esta tarde regresó a Mora el propietario don Ambrosio Escriche.

Después de pasar dos días en Teruel, salió esta mañana para Valencia acompañado de su esposa y bella hija nuestro amigo y paisano don Celso Cemente.

De Albalate del Arzobispo se trasladó a Zaragoza la señora doña Patrocinio Rivera.

Regresó de Valencia el joven don José Elípe.

Saludamos hoy a don Mariano Gomez, del comercio de Valencia.

A primeros de mayo contraerá enlace matrimonial en Madrid con la bella señorita Doña Dolores Molina nuestro particular amigo y paisano el médico don Tomás Benito.

Nuestra enhorabuena.

Regresaron a Sarrion don Aberto Benso y don Mauricio García, distinguidos amigos nuestros.

Ayer salió para Gaipe don Jerónimo Aznar, cura párroco de aquel pueblo, después de haber asistido en esta capital al Curso Social Agrario.

Suscribase a TERUEL

Se cae el balcón y ella con él

Esta tarde en la calle de los Arcos de nuestra ciudad, barrio del mismo nombre, al ir a espolar unos trapos con los que limpiaba el suelo de una habitación la joven Rosa Herreto, vecina de Teruel, en el balcón de su casa se cayó al suelo la barandilla del mismo y ella tras él.

La desgraciada joven se causó en la caída la luxación de un hombro y una herida contusa en la parte izquierda de la articulación de mismo lado y algunas erosiones en la cara.

Fue trasladada al Hospital de Nuestra Señora de la Asunción, donde el doctor Adán le practicó la primera cura. Rosa quedó hospitalizada.

¿Crimen pasional?

Un hombre hiere a una mujer y luego se mata

Noticias oficiales confirman cuanto ayer dijimos bajo estos mismos epígrafes sobre el crimen cometido en El Castellar, pueblo de esta provincia.

El hecho es el siguiente:

Encontrábase María Morante Gómez de 24 años, soltera, natural de Corbalán, custodiando el ganado de su hermano político Félix Martín, dueño de la masía El Carrascal, del término de E. Castellar, en la partida «La Reboreta», distante un kilómetro de dicha masía, cuando se le presentó el vecino del citado pueblo Antonio Benedicto Jarque, de 19 años de edad, con una escopeta y sin medir palabra a guna le hizo un disparo en la cadera izquierda, de unos seis centímetros de extensión y cuatro de profundidad, y después de caer la víctima al suelo el agresor le dió varios golpes con la culata de la escopeta en la cabeza y espaldas, produciendo trece heridas más, una de ellas de pronóstico reservado.

Cometido el hecho, marchó el Benedicto a una distancia de dos kilómetros del suceso y, tras cargar el arma de fuego, que es de pistón, de un cañón, se disparó un tiro que le produjo la amputación traumática del brazo izquierdo. Conducido al pueblo, falleció pocas horas después a consecuencia de la hemorragia.

María, que fué llevada a la masía de sus hermanos, declaró que su agresor estuvo de criado en dicha masía hasta el día anterior del suceso y que desde hacía bastante tiempo venía queriendo abusar de ella y que al negarse había sido amenazada.

Aclarado lo sucedido, el Juzgado de Instrucción del partido de Mora continúa practicando las oportunas diligencias.

Fiesta del Somatén en Teruel

A las once y cuarto del próximo domingo han sido citadas en la Casa Ayuntamiento las personas que deberán acompañar la Bandera del Somatén a la iglesia de San Martín para la celebración de la fiesta religiosa en honor de su Patrona.

Agradecemos al señor Comandante auxiliar del Somatén de Teruel don Jacobo Rodán, la invitación que nos hace para dicho acto, al que tendremos el gusto de asistir.

SUICIDIO

Andorra.—En la partida de la «Piñuela», de este término municipal, fué encontrado cadáver, cogido de la rama de un olivo, con una soga que tenía atada al cuello, el joven de 17 años de edad Francisco Giner Aquezar, vecino de esta localidad.

Creese tratase de un suicidio. Se ignoran las causas que motivaron al desgraciado joven a tomar tan fatal resolución.

Teatro Marín

La gran actriz Margarita Xirgu dará dos funciones con su compañía, los días 8 y 9 de Mayo próximo.

Hace algún tiempo que conocíamos esta noticia, pero hemos querido esperar para darla a la publicidad a que en el Principal de Zaragoza fuera estrenada la última obra de don Jacinto Benavente, titulada «No quiero, no quiero...!»

El martes pasado fué el acontecimiento artístico, y aprovechando dicha oportunidad es por lo que hoy manifestamos que los juicios de toda la Prensa de Zaragoza fueron unánimes en reconocer que la obra benaventina es una cosa seria y que la interpretación por la compañía de esta eminente actriz raya a considerable altura.

La Xirgu hace unos años que no ha trabajado en nuestro Teatro Marín y es de esperar que esta breve actuación revista caracteres de verdadero interés.

En la actualidad podemos decir con exactitud que esta es la mejor compañía de España.

Una vez desaparecida la inolvidable doña María Guerrero, ha quedado la Xirgu como digna sucesora de tan genial actriz.

Estos artistas hacen la temporada oficial del Teatro Fontalba de Madrid y al salir en tournée a provincias solamente trabajan en teatros de primera categoría y ha sido un triunfo grande poder conseguir que se detengan en nuestra población.

En estos dos días podremos escuchar las últimas obras del gran dramaturgo don Jacinto Benavente, y nuestro público será en esta ocasión uno de los primeros que las aplaudirán. De momento solamente las conocen en Madrid y Zaragoza.

En días sucesivos publicaremos la lista de la compañía y condiciones de abono.

Regreso del Gobernador

El f. c. Cuenca-Teruel

Esta mañana regresó de Madrid el excelentísimo señor gobernador de la provincia.

Nuestro «reporter» tan pronto supo su llegada pasó a darle la bienvenida y a preguntarle de sus gestiones en Madrid en compañía de los comisionados de Cuenca, Albarracín y Teruel, cerca del Gobierno sobre la construcción del ferrocarril Cuenca-Teruel.

El Sr. gobernador con su proverbial amabilidad manifestó que venía complacidísimo del recibimiento que le dispensaron los excelentísimos presidente del Consejo y ministro de Fomento y que ambas personalidades escucharon con atención e interés la explicación del trazado, formulado con precisión por el ingeniero autor del proyecto, y las razones que expusieron para solicitar tal ferrocarril.

El marqués de Estella, cortés, recomendó la visita de aquellos representantes al señor de Guadalupe y éste, después de enterado, les expuso que el Gobierno atendería con gusto tal construcción siempre y cuando los pueblos interesados en el mencionado ferrocarril aporta dinero o terreno, conforme se establece en una reciente Real orden para idénticos casos ya que esa construcción se desvía del trazado y plan ferroviario del Gobierno. Así es que si los pueblos cooperan los Poderes públicos harán lo demás.

También el señor gobernador dijo a nuestro compañero que el general Primo de Rivera mostró su satisfacción por el pergamino con mano de hierro que la Diputación ofrecióle, en el cual va extendido el nombramiento de presidente honorario de nuestra Corporación provincial, dedicando alabanzas a los artistas teruelenses señores Gisbert y Abad.

Y, por último, que los representantes teruelenses quedarán aún en la Corte laborando con eficacia en favor de intereses de esta capital y provincia.

Nuestro «reporter», dando las gracias a la primera autoridad civil por su referencia, despidióse reiterándole la bienvenida.

Advertisement for Gustavo Civera, PINTOR, located in AINSAS, 2. TERUEL.

Nuevo académico

A las nueve de la noche en el local de la Academia de la Lena, se celebró la sesión para cubrir la vacante producida por la muerte de Vázquez de Mella.

Presidió Menéndez Pidal, asistiendo 21 miembros.

La petición de ingreso de Antonio Santamaría fué desechada por no ajustarse al reglamento, toda vez que precisa la presentación por tres académicos.

Se votó unánimemente la presentada en favor de Pérez de Ayala.

Hubo pequeña discusión sobre la forma de votación, pero finalmente fué aceptada, como queda dicho, por unanimidad.

Advertisement for Reumáticos, mentioning Dr. Luis P. Hernáiz and his clinic in BURGOS.

Advertisement for BOISSON BLANCHE del Abate MAGNAT, treating various fevers like Gripe, Sarampión, Escarlatina, etc.

Advertisement for Banco Hispano Americano, listing capital and reserves, and branches in Madrid and Teruel.

PARA LA MUJER

La calabaza, objeto de arte

La calabaza, ese símbolo vegetal de fracasos amorosos y estudiantiles, se ha convertido de golpe y porrazo en objeto de arte. En el extranjero se está generalizando cada vez más la moda de hacer vasijas de todas clases con calabazas secas y convenientemente ornamentadas, y seguramente no está lejos el día en que estas cucurbitáceas, que hasta ahora sólo se utilizaban en los pueblos para la conservación del vino y del aceite, y entre los salvajes como batería de cocina, no podrá faltar en ningún salón cuya dueña se precie de buen gusto.

Una curcúbita hueca puede servir muy bien de florero, de cesto de costura, de botella o de frasco para perfume, con solo adornarla un poco y montarla en metal o colgarla del techo con cadenas o con cordones de seda. Aun de una sola calabaza pueden hacerse dos objetos: la parte inferior sirve de frutero o de cesta, y la superior con un fondo de metal o de vidrio, pegado con uno de esos cementos que se venden para componer loza, hace un excelente frasco.

La gran ventaja de los objetos de calabaza con la cerámica, consiste en que los primeros son sumamente ligeros, y sin embargo, no son frágiles. Las paredes, digámoslo así, de la calabaza, están formadas por tres capas: la más externa se compone de una sustancia dura y grasienta, parecida a la que forma el exterior de una caña; la segunda es quebradiza y

la interior consiste en una sustancia celular, o sea una especie de médula. El conjunto de estas tres capas puede cortarse fácilmente con un cuchillo bien afilado. Antes conviene marcar con un lápiz el sitio por donde ha de cortarse, y para que un movimiento involuntario no haga que la línea salga torcida, se sujeta horizontalmente el lápiz sobre una caja, o un libro o cualquier otro objeto de conveniente altura, dejando la punta un poco saliente, y luego se arrima la calabaza hasta que tropiece con el lápiz y se le va dando la vuelta. Al hacer el corte hay que ir poco a poco y con sumo cuidado, procurando, sobre todo, no apretar demasiado la cabeza entre las manos para no romperla. Después hay que desbastar los bordes del corte, y para ello se usará papel de lija fino.

Para algunos de los objetos de calabaza hacen falta pies. Lo mejor es ponérselos de metal; en cualquier ferretería bien surtida pueden encontrarse, y para sujetarlos se emplearán tornillos pequeños, haciendo la mayor sujeción con un poco de cemento de pegar loza, que se aplicará por dentro de la calabaza, en el punto en que asoma la punta de cada tornillo. Aunque con un poco más de gastos, pueden hacerse de encargo pies u otros adornos cualesquiera de metal, de la forma que convenga al objeto que se trata de hacer.

Después viene la ornamentación de la calabaza, para lo cual es necesario un lavado previo con amoníaco muy fuerte, que quitará toda la grasa de la superficie. De este modo el lápiz agarra perfectamente y es muy fácil dibujar los adornos. Estos se hacen luego permanentes por medio del dibujo pirográfico, y para que resulten mejor, puede también rasparse en algunos sitios, dejando al descubierto la capa media de la calabaza, que es de un color de máfil viejo y contrastada artísticamente con el rojo o amarillo oscuro de la superficie externa. Un pedazo de cristal es el mejor instrumento cuando la porción que ha de rasparse es grande; si se trata de adornos finos se empleará un cuchillo afilado.

Otro método de ornamentación consiste en dar colores a los objetos, para lo que se emplearán colores de anilina. También en este caso es necesario lavar antes la calabaza con amoníaco, o en su defecto con agua de potasa, y luego se extiende el color con una brocha bastante gruesa y a la vez suave. Una vez seca la mano de color, poniendo el objeto en un sitio caliente, se da un poco de barniz, y luego se deja secar durante dos o tres días.

En las calabazas así pintadas se graban después cuantos adornos se deseen por medio de una gubia muy estrecha. Se profundiza hasta llegar junto a la capa más interna de la calabaza, y el grabado así hecho se llena con colores antes de barnizar el objeto. Los colores que se emplean para esta parte del trabajo deben ser de acuarela, mezclados con unas gotas de glicerina.

Enumerar los objetos que con la calabaza pueden hacerse sería interminable, pero con un poco de inventiva y otro poco de buen gusto, las mujeres aficionadas a las artes caseras pueden conseguir adornos muy interesantes.

ARACELI.

CHOCOLATES MUÑOZ

CHOCOLATE TORINO (pour croquer) 1'25 pesetas la tableta de 175 gramos

De la explotación de aguas minero-medicinales

La «Gaceta» publica un extenso decreto de la Presidencia del Consejo de ministros, relativo a la explotación de las aguas minero-medicinales.

La disposición ocupa varias páginas del periódico oficial.

Se sienta en él un nuevo principio fundamental, que es el de atribuir al descubridor de un manantial la propiedad de éste, en lugar de reconocérsela al dueño de los terrenos.

Se deroga el artículo segundo de la ley de Bañeros sobre marcas y envases poniéndolo en armonía con la ley de protección nacional.

Simplifica el procedimiento para facilitar la declaración de utilidad pública.

Se resuelve también el asunto de la asistencia médica en los bañeros, para llegar a que exista plena libertad en el ejercicio de la medicina en dichos establecimientos.

Se dictan normas para la exportación de nuestras aguas minero-medicinales al extranjero, principalmente a América.

Se regula toda la materia de legislación sobre dependencia de los bañeros.

Ecós taurinos

Hay se celebra en Madrid, por haber sido suspendida ayer, una corrida de toros en la que Armillita-chico confirmará su alternativa de matador junto a Chicuelo y Niño de la Palma, con ganado de doña Carmen de Federico. Veremos como queda el «Chico».

El domingo, en la ciudad de Tula, tendrá lugar la primera novillada económica de la temporada y por cierto muy atractiva.

Régino, aquel espontáneo que el 19 de Marzo demostró su valor en aquel caso, despachará con Capilla cuatro becerras de Santos.

A continuación, Llapisera, Lerín Charlot y Don Quintín el Amargao, convertirán a la concurrencia con dos fieras de la citada ganadería.

Y como final, se celebrará en el ruedo la desencajonada de los seis toros que tienen que lidiar el día 6 de Mayo los diestros Márquez, Cagancho y Vicente Barrera.

¡Y eso que es económica!

El Gobierno portugués, por reciente disposición, ha autorizado a los toreros e paños para que en aquella nación puedan ejercer su profesión.

Como consecuencia, el próximo domingo se celebrará una corrida de toros en Lisboa con Fortuna, Méndez y Barajas.

Celebramos la solución de este conflicto que hubiere empeorado la situación de la fiesta bava.

ZOQUETILLO.



Si nota pesadez en el estómago
aprétese a tomar
MAGNESIA S. PELLEGRINO

que le regularizará las funciones del aparato digestivo.

DEPOSITARIOS GENERALES:
GIMÉNEZ, SALINAS & CA
VAGUES, 274, BARCELONA (S.G.)

Cupón del diario TERUEL para el estudio grafológico del Dr. Ekaterinostaw

Delegación de Hacienda

Se les participa la aprobación de sus presupuestos ordinarios del actual ejercicio a los Ayuntamientos de Valacocha, Martín del Río y Los Oimos.

El señor ministro de Hacienda estudia un nuevo proyecto para la conversión de ochenta millones de la Deuda exterior.

¡LO INCREIBLE EN CAFÉS!

Café torrefacto superior, a siete
:— :—: pesetas kilo :— :—:
Café tueste natural superior a
:— :—: ocho pesetas kilo :— :—:

CASIMIRA BEJARANO
MERCADO NUM. 18 TELÉFONO NÚM. 67
TERUEL

¡Mamá!
yo quiero más.

Constituye una golosina y es una necesidad para el niño tomar este agradable Reconstituyente antes de las comidas. Gracias a este tónico se nutre el niño y se cria sano, libre de los estragos de la Anemia y del Raquitismo. Todas esas enfermedades se alejan tomando a tiempo el Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 35 años de éxito creciente. Aprobado por la Real Academia de Medicina. Aviso: Rechace todo frasco que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.

